

MARZO DE 2025

# ATRACTIVOS TURÍSTICOS COMUNA DE ILLAPEL



# ATRATIVOS TURÍSTICOS

## CATEDRAL SAN RAFAEL ARCÁNGEL

Se emplaza frente a la Plaza de Armas de Illapel. Es una de las iglesias más antiguas del país. Si bien, no existe fecha clara sobre la primera construcción, su primer libro de bautismo data de 1680. Su patrono es San Rafael, protector de viajeros, matrimonios y enfermos, que es festejado cada 28 de septiembre. La actual estructura, cuarta construcción desde su primera iglesia, se inició tras el terremoto de 1971, por Monseñor Polidoro Van Vlierberghe, primer Obispo de Illapel, entre 1966 y 1984. La anterior estructura, se construyó tras el incendio acontecido el 6 de enero de 1936, que destruye la iglesia San Rafael de Illapel (Municipalidad de Illapel, 2022).



*Catedral San Rafael Arcángel*  
Fuente: <https://lc.cx/XIC2Rz>

## LA COLONIA

Ubicada a 8 kilómetros al este de Illapel. Alberga una antigua casona patrimonial y las instalaciones de la viña Casa Orozco, empresa que ofrece un recorrido por su recinto y degustaciones del primer vino generado en la comuna. La viña pertenece al empresario John Orozco, estadounidense que conoció el valle del río Illapel en la década de los 90 y quedó impresionado con la similitud del clima de su natal California (Servicio Nacional de Turismo, 2022).

## PETROGLIFOS

En ciertas localidades de la comuna se pueden encontrar una gran cantidad de petroglifos de las comunidades diaguitas y molle, como es en el caso de las localidades de Cuz Cuz, Céspedes, Cárcamo, Mellizos o Limahuida. A pesar de la gran cantidad de vestigios que se han encontrado en el sector, estos no cuentan con el suficiente resguardo y salvaguarda, dando paso a que muchas personas a lo largo del tiempo han ido extrayendo estos petroglifos para uso privado y también los han intervenido rayando, perjudicando totalmente su valor histórico y cultural (Municipalidad de Illapel, 2022).



*Petroglifos*  
Fuente: <https://lc.cx/Fjw-Qu>

## FARELLÓN SÁNCHEZ

Actualmente es un “pueblo fantasma”, donde hace más de 90 años vivieron cerca de 3.000 personas, que se instalaron debido a la actividad minera que existía en la zona. Este pueblo contó con pulperías, en donde los obreros podían cobrar sus sueldos mediante la utilización de fichas que intercambiaban por diversos productos, también contaban con una escuela y con la instalación del primer teatro de la comuna de Illapel. Así mismo, en 1913, se inauguró la estación de trenes de Farellón Sánchez, la cual era utilizada para transportar insumos y minerales desde las minas locales. Sin embargo, en la actualidad, estos inmuebles se encuentran sumamente deteriorados y abandonados (Municipalidad de Illapel, 2022).

## EMBALSE EL BATO

Se ubica a 32 km al nororiente de la ciudad de Illapel. Permite contar con un lago artificial de 117 hectáreas y una capacidad útil de 25,5 millones de metros cúbicos de aguas. Contempla una variante caminera, reforestaciones a la cola del Embalse y en el Parque Recreacional Huintil y la construcción del Canal Nuevo Cocinera y el Mejoramiento de los Canales Cuz Cuz, Bellavista Alto y La Turbina (Municipalidad de Illapel, 2022).



Embalse El Bato

Fuente: [https://lc.cx/9np\\_R9](https://lc.cx/9np_R9)

## PARADOR TURÍSTICO SANTA VIRGINIA

Cercano a la cortina del tranque El Bato se encuentra este pintoresco parador. Con capacidad para 50 comensales, ofrece almuerzos con productos típicos de la zona, además del acceso a un pequeño museo donde se exhiben piezas de origen indígena. Se ubica a 33 kilómetros al este de Illapel (Servicio Nacional de Turismo, 2022).

## IGLESIA SANTA VIRGINIA

La construcción, que data de los años 30, es completamente de adobe y recientemente fue restaurada. Además, en este sector existe una amplia variedad de camping, abiertos durante todo el año (Servicio Nacional de Turismo, 2022).

## RESERVA NACIONAL LAS CHINCHILLAS

Sitio ideal para la observación de la flora y fauna. Esta reserva protege a la chinchilla lanígera, especie de roedor herbívoro nocturno, endémico de la zona y en peligro de extinción. Abarca unas 4.229 hectáreas, y cuenta con una nocturama, único en Sudamérica. Es una sala en la que, a través de espejos, se puede observar a las chinchillas en su bosque. De día hay un sendero interpretativo guiado para conocer la flora autóctona como el quillay, litre, maitén y guayacán, entre otras especies. Posee servicio de camping y cabañas. Está bajo la administración de la Corporación Nacional Forestal (Servicio Nacional de Turismo, 2022).



Reserva Nacional Las Chinchillas

Fuente: [https://lc.cx/e\\_ykzm](https://lc.cx/e_ykzm)

## LOS PERALES

Ubicado a 36 kilómetros al este Illapel. En este pueblo precordillerano, un grupo de mujeres creó el Sendero del Diaguita, que cuenta con una caseta de venta de productos típicos y una ruta con petroglifos que atraviesa diversos sectores (Servicio Nacional de Turismo, 2022).

## CIRCUITO CUZ CUZ

En esta localidad se encuentra el centro gastronómico Cuz Cuz que ofrece comidas típicas y servicio de gastronomía a eventos. Aquí también está el centro cultural Taucán, que sirve como lugar de acopio de productos artesanales. En el mes de junio, en la iglesia de Cuz Cuz, se celebra la Fiesta de San Isidro. Ubicado a 6 kilómetros al oeste de Illapel (Servicio Nacional de Turismo, 2022).



Localidad de Cuz Cuz

Fuente: <https://lc.cx/YMkP4p>

# CELEBRACIONES ESPECIALES, FIESTAS RELIGIOSAS Y POPULARES

## ANIVERSARIO DE ILLAPEL

Se realiza en noviembre donde el municipio organiza diversas actividades focalizadas en la entretención y la difusión de la cultura local, a través de la presentación y exposición de artistas locales, quienes tienen la oportunidad de mostrar sus talentos, como también artesanos y emprendedores que muestran y venden sus productos. Las actividades deportivas se encuentran presentes, a través de cicletadas que cruzan la comuna, como también el desarrollo del desfile cívico, con la participación y representatividad ciudadana. Paralelamente se realizan iniciativas artístico-culturales en dependencias de la Casa de la Cultura (Municipalidad de Illapel, 2022).



Afiche Aniversario Illapel, 2023

Fuente: <https://lc.cx/Da8Whk>

## FESTIVAL LA VOZ DE ORO

Esta actividad tiene su primera versión en el año 2019 y se realiza en el mes de febrero, dando lugar para que diversos conjuntos, bandas y solistas puedan presentar frente al público, sus creaciones y obras musicales. Estas agrupaciones pueden pertenecer tanto a la comuna de Illapel, como a comunas aledañas, especialmente provenientes de la provincia del Choapa. El propósito de este festival es potenciar la música local, y al mismo tiempo, convertir a la comuna de Illapel en un foco de atracción y puesta en escena de la provincia (Municipalidad de Illapel, 2022).



Festival La Voz de Oro

Fuente: <https://lc.cx/Ki3Lu>

## CUMBRE DE LA MÚSICA ILLAPELINA

En tres escenarios simultáneos se presentan y exponen creaciones musicales de diversos estilos a cargo de músicos locales e invitados externos de otras provincias y regiones. El festival alberga estilos de música variados, con acceso a estilo ranchero, cumbia, rock, hip hop entre otros. Aledaña a esta actividad se crea una feria de artesanos locales, quienes tienen la oportunidad de mostrar y vender sus productos (Municipalidad de Illapel, 2022).

## DE MAR A CORDILLERA

Actividad cultural transversal que une la entretención, el deporte y el patrimonio cultural del territorio. Ciclistas locales, como también extranjeros, se juntan para realizar una carrera y recorrido a lo largo de toda la comuna (Municipalidad de Illapel, 2022).

Illapel es la comuna más angosta de Chile, es decir, la distancia entre el mar y la cordillera de los Andes es la más corta dentro del país. Es precisamente bajo esta característica territorial en donde se enfoca esta carrera de bicicletas, partiendo primeramente en la costa y terminando en la misma cordillera de los Andes, específicamente en una casa e infraestructura patrimonial muy antigua, llamada El Encanto (Municipalidad de Illapel, 2022).



*De Mar a Cordillera*  
Fuente: <https://lc.cx/8lyZbR>

## ENCUENTRO CRIOLLO

Se realiza en febrero en la localidad de Huintil difundiendo los diversos activos culturales de la zona (Municipalidad de Illapel, 2022).

En sus primeras versiones destacó la identidad y tradición del territorio visibilizando las formas de vida, cotidianidad de la época colonial, personajes ilustres, mitos y leyendas, como también la inclusión y énfasis en la historia y tradiciones del pueblo diaguita. No obstante, en lo que corresponde a los últimos encuentros, la municipalidad ha tomado el rol activo en la organización y ejecución de la actividad, en donde se ha percibido énfasis en la entretención de la localidad (Municipalidad de Illapel, 2022).

## DÍA DE LA TRASHUMANCIA Y DEL CRIANCERO CAPRINO

Fiesta costumbrista que atrae a cientos de visitantes por sus singulares características realizada en diciembre. Miles de cabeza de ganado caprino parten a las veranadas en los sectores cordilleranos y los crianceros atraviesan la ciudad con sus animales, siendo despedidos por la comunidad. Además, del paso de las majadas por las calles céntricas de Illapel, se efectúa una fiesta costumbrista con degustaciones y venta de comida criolla, una feria artesanal y la muestra artística a cargo de cultores locales (Servicio Nacional de Turismo, 2022).



*Día de la Trashumancia y del ganado caprino*  
Fuente: <https://lc.cx/zieeLt>

# BIBLIOGRAFÍA

Servicio Nacional de Turismo. (2022). *Destino Illapel*

<https://turismoregiondecoquimbo.cl/wp-content/uploads/2023/06/Destino-Illapel-2022.pdf>

Municipalidad de Illapel. *Plan Municipal de Cultura 2022-2025*

<https://www.cultura.gob.cl/redcultura/wp-content/uploads/sites/69/2023/06/pmc-illapel-2022-2025.pdf>